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记者：除了“郭美美”事件

影响，公众无偿献血参与热情

不高，你认为还有哪些方面的

因素？

柯跃武：我认为血站在承担

责任方面，态度还不够明朗。比

如此次浙江宁波一女大学生，因

献血后晕倒致残，起诉宁波市中

心血站身体权纠纷事件，我的观

点是，即使她的受伤不是因为献

血导致的，血站从人道主义考虑，

也应该承担治疗责任。一个勇于

承担责任的单位，才能赢得公众

的信任，也才能最大限度激发群

众的献血热情。

记者：最后，你希望借机向

《市场星报》读者说些什么吗？

柯跃武：赠人玫瑰，手留余

香。如果说献血者和用血者像是

一条大河，那么我们每个人就是

大河的小溪。如果我们每个人都

从大河取水而不去注水，那么河

水会很快干涸。只有将我们这一

条条小溪流汇聚在一起流向大

河，注入更多的水，这样才会取之

不尽，用之不竭。

以往：13年献出全身13倍鲜血从不接受采访
如今：办网站、走进媒体高调亮相宣传献血

柯跃武：“郭美美”让我选择高调

如果不是亲眼所见，记者真

的不敢相信，站在面前的这个 44

岁的普通男子，在 13 年里无偿献

血 5 万多毫升（包括机采血小板

折算），相当于 13 个成年人的血

量总和。为了宣传献血，他办起

了网站，走进了电台……

他很爱笑，笑声爽朗。说话

声音洪亮，十分健谈，待人亲切质

朴，在他的笑声中，让你觉得献血

真是一件快乐的事。他叫柯跃

武，宣城市宣州区运管所一名工

作人员。

1998年的国庆节，柯跃武路

过一家医院门前，看见几位穿着

白大褂的医务人员坐在几张桌

子前，前面围着一群市民，他好

奇地凑了上去：原来是无偿献血

的。“医生，献血对身体有影响

吗？”接过医生递给他的一本宣

传《献血法》的小册子，柯跃武认

真地看了起来，同时也表示了自

己的担心。

“原来献血有益无害，还

能救人。”柯跃武对医生说：“我

要献血。”并挽起衣袖勇敢地伸

出了手臂，他第一次献血200毫

升。当记者问到第一次献血有

什么感想时，他笑着说道：“当

时看到那么粗的针管，心里还

真是有些害怕。”

第一次无偿献血过后，以

后每年，柯跃武都不定期地到

街头的献血车上或者到市中心

血站无偿献血。一开始，家人

都不理解，后来，从报纸、电视

里看见危重病人通过他人的无

偿献血重获新生，家人渐渐感

到柯跃武的行为是高尚的。

2005年 5月 8日是国际红

十字日，柯跃武赶到合肥采集

了骨髓样本，成为造血干细胞

志愿捐献者。2005年的一天，

柯跃武捐献了10个单位的机采

血小板。“你是宣城市第一个参

加无偿成分献血的人。”宣城市

中心血站的工作人员告诉他。

这让柯跃武感到很荣耀。

“从 1998 年的国庆节起，

13 年里，柯跃武献血 70 余次，

累计无偿献血 5 万多毫升。”

宣城市血站的负责人敬佩地

告诉记者。

柯跃武的爱心感动了身边

许多人，一些人也主动加入到

无偿献血队伍中。柯跃武的爱

心 也 获 得 了 国 家 的 认 可 ，

2006-2007 年度、2008-2009 年

度，他连续获得全国“无偿献血

奉献奖金奖”，今年他又被当选

为安徽省首届“献血公益之

星”。“奉献也是一种幸福和快

乐。”柯跃武表示，只要身体允

许，符合国家献血规定，他就会

将无偿献血坚持下去。

“我的儿子说了，他18岁生

日的成人礼就是去参加无偿献

血！”日前，柯跃武应邀到宣城

人民广播电台访谈类节目《任

任会客厅》中说的这句话，深深

感动了主持人和广大听众。

在50分钟的访谈直播时间

里，柯跃武就自己13年来所走过

的无偿献血公益之路、如何动员

身边亲朋好友积极加入到无偿

献血活动中等经历和感受，向广

大听众做了详细的介绍。

记者：据了解，以前你一直不

肯接受媒体采访，但现在你却高

调宣传献血，是什么原因让你改

变了态度？

柯跃武：是的，以前我一直拒

绝记者采访，是因为作为义务献

血者，只是普通的一分子，不值得

宣传。但在“郭美美”事件之后，

社会上出现了诚信危机，义务献

血的人急剧减少，甚至有些地方

的血库开始闹“血荒”，于是我决

定勇敢地站出来，借助媒体的力

量宣传献血，是“郭美美”让我选

择高调面对。

记者：“郭美美”事件之后，你

开始把献血当成一种公益事业来

做，是吗？

柯跃武：也不全然是这样。

以前我除了自己献血，周末无事

的时候，我也经常站在献血车旁，

担当义务宣传员。现在，只不过

是我在利用媒体，为了更多人的

生命得到保障，献血的确是一个

需要群体参与的公益事业。

记者：从低调到高调，你会不

会担心别人误会你在炒作自己，

只是为了出名？

柯跃武：如果我为了出名，也

不用等到今天，早在几年前，就有

媒体记者在关注我，并多次联系

采访。更何况，我出名也是为了

宣传献血，而与功利无关。此外，

我开办了“一颗红烛”网站，目前

已招募了数百志愿者。我的生活

因此变得充实起来，我很享受这

种感觉。

记者：你儿子准备在成人礼

上献血，是你要求他的吗？

柯跃武：我没有要求他，是他

心理上受了感染，主动提出18岁

生日那天，和我一起去无偿献

血。同样，我爱人对我的献血举

动也十分支持。

记者：13年时间，献出5万多

毫升的血，你真的不担心身体受

影响吗？

柯跃武：我爱运动，长期坚持

冬游、登山等高强度运动，还参加

了宣城市几个业余运动爱好者协

会，平时出门也是经常骑自行

车。我体格一直很好，献血没对

我造成任何影响。

与献血结缘

“其实第一次献血我挺紧张”

成献血达人

”13年无偿献血5万多毫升”

献血感动他人

“儿子说要将参加无偿献血当成人礼”

“我的出名与功利无关”

“郭美美”让我选择高调面对

“血站也应该承担起责任来”

一个健康人的总血量，约

占体重的8％，一个成年人的总

血量约为 4000～5000 毫升。

平时80％的血液在心脏和血管

里循环流动着，维持正常生理

功能；另外20％的血液储存在

肝、脾等脏器内，一旦失血或剧

烈运动时，这些血液就会进入

血液循环系统。一个人一次献

血 200～400 毫升只占总血量

的5％～10％，献血后储存的血

液马上会补充上来，不会减少

循环血容量。献血后失去的水

分和无机物，1～2个小时就会

补上；血浆蛋白质，由肝脏合

成，一两天内就能得到补充；血

小板、白细胞和红细胞也很快

就恢复到原来水平。人体的血

液在不断新陈代谢，每时每刻

都有许多血细胞衰老、死亡，同

时又有大量新生细胞生成，以

维持人体新陈代谢的平衡。献

血后，由于造血功能加强，失去

的血细胞很快得到补充。所以

说一个健康的人，按规定献血，

对身体不会有任何影响，更不

会“伤元气”，反而会有利于健

康。

按规定献血，可促进人体

的新陈代谢，增强免疫力和抗

病能力，还会刺激人体骨髓造

血器官，使其始终保持青春时

期一样旺盛的造血状态，收到

延年益寿的效果，并能防止动

脉硬化等心脑血管疾病。据报

道，有人对66岁以上的332名

曾献血者与同样条件的399名

未曾献血者作了比较，结果曾

献血者存活率显著高于未曾献

血者，献血总量较多的存活年

龄还较长。

献血的好处

相关链接

柯跃武在献血前接受体检柯跃武在献血前接受体检


